
Au moment de vous souhaiter mes vœux pour 
cette nouvelle année, c’est évidemment un 
sentiment de tristesse qui s’empare de moi. 
Tristesse de ne pas pouvoir vous retrouver à 
la Salle du Ménec, comme chaque année, pour 
vous adresser mes vœux. 

Nous pensions retrouver une vie un peu plus 
normale, ce n’est pas le cas et c’est une 
déception parce que lorsqu’on est élu il faut 
aimer les gens. Ne pas pouvoir vous voir, ne pas 
pouvoir échanger, même si je vous rencontre 
dans la rue de temps en temps, ne pas pouvoir 
faire de réunions publiques pour présenter 
des projets à la population, l’interroger, la faire 
réagir, c’est extrêmement frustrant. Le premier 
vœu que je formulerai pour cette nouvelle 
année c’est donc que nous puissions reprendre 
ces cycles de concertations au cours desquels 
les élus expliquent ce qu’ils font et au cours 
desquels vous avez le loisir de les interpeller 
lorsque vous n’êtes pas d’accord, c’est ça la vie 
démocratique. J’espère donc que nous nous 
retrouverons en 2023 dans la salle du Ménec.

Je veux aussi vous dire que la pandémie n’a pas 
arrêté l’action municipale. Je ne vais pas faire 
un bilan de l’année écoulée, ce serait beaucoup 
trop long, mais vous assurer que nous avons 
continué à travailler avec le conseil municipal, 
tant la majorité que l’opposition, pour faire en 
sorte que la vie municipale continue même si 
cela a naturellement été un peu plus difficile. 
Il était important pour nous de continuer à 
travailler sur les projets et je peux vous assurer 
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Chères Carnacoises, Chers Carnacois, Chers Amis,

que nous en avons beaucoup pour 2022. Je 
vais détailler au cours de ces vœux les grandes 
lignes de ce que nous souhaitons engager 
pour Carnac. Nous le ferons avec d’autant 
plus d’énergie et de rapidité que les finances 
de la commune sont extrêmement saines, 
ce qui nous permet d’avoir un programme 
d’investissement assez important pour l’année 
qui vient.

L’environnement

Nous savons tous qu’il y a une urgence 
environnementale, qui n’est pas carnacoise 
mais planétaire, et il faut absolument que les 
politiques publiques de par le monde prennent 
en compte cette urgence climatique. A Carnac 
nous souhaitons prendre notre part dans cette 
tâche immense que l’humanité entière doit 
relever et donc l’environnement sera, au cours 
des prochaines années et pas seulement de 
l’année qui vient, un thème prioritaire our la 
commune. Les circulations douces notamment 
: il y a déjà eu quelques réalisations en 2021 
avec des chemins de randonnées à Saint 
Colomban mais nous allons accélérer notre 
ambition en termes de mobilités douces. La 
commune a du retard. Cela fait de nombreuses 
années que je le dis, mais nous allons mettre 
en place cette année un plan très ambitieux, 
à la fois à court et long terme. Notre objectif 
c’est 10km de pistes cyclables avant la fin de 
ce mandat, parce qu’il faut absolument que 
Carnac devienne le royaume des piétons, des 
vélos et que les automobilistes ne se sentent 
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moyens limités dans ce domaine pour agir, 
travaille toutefois depuis de nombreuses 
années sur deux programmes qui sont Belann 
et Bellevue. Ce sont des projets compliqués 
à mettre en œuvre et, en 2022, ils vont enfin 
aboutir avec les dépôts de permis de construire. 
Ces deux programmes vont permettre de 
réaliser un grand nombre de logements aidés, 
en accession à la propriété, pour des jeunes 
couples qui pourront donc s’installer sur la 
commune. 

C’est un dossier sur lequel nous mettons 
énormément d’énergie parce qu’encore une 
fois, le logement est un de nos grands défis 
pour Carnac. Je ne suis pas certain que nous 
pourrons le résoudre complètement parce que, 
vous le savez, plus de 99% du foncier est dans 
le domaine privé et que le prix du foncier fait 
que, même une commune comme Carnac, 
assez aisée en termes de moyens financiers, 
n’a pas des moyens illimités pour contrer cet 
immense appétit de foncier. 

Néanmoins nous devons être volontaristes et 
ne pas nous résigner. Ainsi, par l’intermédiaire 
de ces deux programmes, nous allons essayer 
de permettre à des jeunes de s’installer sur 
notre territoire, pour remplir les écoles, les 
clubs sportifs parce que nous n’avons pas 
vocation, et je le dis avec toute la tendresse que 
je peux avoir pour les retraités qui s’installent 
à Carnac, d’être une maison de retraite au bord 
de la mer, en tout cas ce n’est pas l’ambition de 
la municipalité. 

Les travaux

De gros travaux également qui sont en cours 
à Carnac Plage et qui vont se poursuivre en 
2022. Je pense aux travaux d’assainissement 
car, vous le savez, les réseaux de ce secteur 
sont anciens et avec l’aide d’AQTA, nous allons 
investir plus de 9 millions d’euros dans leur 
rénovation. 

Nous devons absolument faire en sorte 
qu’une grande partie de l’eau pluviale qui, 
malheureusement à cause de la porosité de ces 
réseaux et de leur vétusté, arrive à la station 
d’épuration et bien n’y arrive plus. C’est très 
important pour la qualité des eaux et je pense 
en premier lieu à nos ostréiculteurs qui ont été 

plus, peut être comme c’était le cas par le 
passé, un peu chez eux sur les routes. Chaque 
grand projet aura désormais une composante 
circulation douce, c’est une chose à laquelle 
nous tenons, et nous serons, sous la conduite 
d’Olivier Buquen et Gérard Marcalbert, en 
charge de cette thématique, extrêmement 
ambitieux.

Ambitieux également sur la politique de l’arbre. 
Vous savez qu’à Carnac une grande partie des 
arbres ont été plantés au moment de la création 
de la station, il y a un peu plus d’un siècle. Ils 
arrivent donc en fin de vie et jusque là nous 
n’avons pas très bien gérer ce patrimoine. Ces 
arbres, en fin de vie, sont souvent malades et 
doivent être abattus et je sais que vous êtes 
très attentifs à ces problématiques ; parfois 
même vindicatifs quand vous voyez un arbre 
abattu, souvent pour des raisons sanitaires. 
Il faut, comme nous l’avons fait depuis le 
début du mandat, que nous ayons une vraie 
politique de l’arbre. Nous nous sommes 
engagés au moment de l’élection municipale 
à planter plus de 1000 arbres d’ici 2026. 300 
ont déjà été plantés en 2 ans et nous allons 
continuer parce que cela fait partie de la 
signature de la commune. Carnac est très 
boisée et il faut absolument que ça continue.
 
Le 2ème axe sur lequel nous voulons 
travailler, parce que c’est un des plus graves 
problèmes de notre commune, c’est : 

Le logement

Vous le savez, se loger pour les jeunes 
carnacois, pour les jeunes couples, pour 
les jeunes salariés est très compliqué et la 
pandémie a encore accentué ces difficultés. 
Accentué, parce que le prix du foncier s’envole. 
Nous vivons dans un territoire exceptionnel 
et beaucoup de gens veulent y vivre, que ce 
soit pour travailler ou prendre leur retraite, et 
ce sont souvent des gens avec des moyens 
financiers importants. Mais le foncier est rare, 
ce qui est une bonne chose puisque c’est une 
conséquence de la loi littoral, de la loi ALUR et 
qu’il faut protéger absolument nos côtes, ne 
pas les bétonner. Qui dit rareté, dit des prix qui 
s’envolent. 

La commune, qui a malheureusement des 
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épargnés cette année par le norovirus et c’est 
une bonne chose. Nous avons eu la chance 
de ne pas avoir de précipitations importantes 
à la fin du mois de décembre mais il faut que 
nous puissions résoudre ce problème de 
l’assainissement encore une fois pour les 
ostréiculteurs mais aussi pour les vacanciers 
parce que les eaux c’est aussi nos eaux de 
baignades. 

C’est donc un des axes majeurs de 
l’investissement pour 2022. Nous allons 
également entamer l’extension de la station de 
Kergouellec avec l’aide d’AQTA et des services 
de l’Etat de manière à ce qu’on puisse avoir 
une station qui puisse assumer des effluents 
supplémentaires, notamment ceux des 
habitants de Ploemel. Une connexion a été faite 
avec cette commune mais aujourd’hui elle ne 
peut être définitivement connectée à la station. 
C’est un des énormes chantiers de 2022 et 2023 
encore une fois avec l’aide et les financements 
d’AQTA dont c’est la compétence. Je dois dire, 
et je m’en réjouis, que nous travaillons main 
dans la main sur ces questions. 

Le Musée de la Préhistoire et le classement des 
Mégalithes de Carnac et des rives du Morbihan 

à l’UNESCO

Deux autres dossiers qui me tiennent à cœur 
évidemment c’est d’abord celui du Musée 
de la Préhistoire de Carnac et enfin celui du 
classement à l’UNESCO des Mégalithes de 
Carnac et des rives du Morbihan. Le Conseil 
Municipal a statué il y a quelques semaines 
sur l’endroit sur lequel nous allons construire 
ce nouveau Musée qui est le site de l’ancienne 
cantine scolaire. C’est un projet évidemment 
majeur parce que nous avons des collections 
préhistoriques et du néolithique qui sont 
exceptionnelles et probablement parmi les 
plus belles au monde. 

Notre musée a bien vieilli, sa muséographie 
aussi et dans le cadre de l’inscription prochaine 
au patrimoine mondial de l’Unesco, nous nous 
devons d’avoir un musée qui soit à la hauteur 
de ce site exceptionnel, de ce patrimoine unique 
dont nous disposons dans le sud du Morbihan 
et notamment à Carnac. Ce sera également un 
projet d’envergure mené par la municipalité. 
J’ai entendu des chiffres très importants qui 

ont circulé et que chacun se rassure, il ne s’agit 
pas de faire un projet pharaonique, il s’agit de 
faire un projet qui soit à la fois ambitieux mais 
qui doive rester finançable par la commune. 

Je reviendrai vers vous dans les mois qui 
viennent pour vous parler du financement. Ce 
ne sera pas la commune de Carnac seule qui le 
financera, son portage va d’ailleurs être discuté 
avec avec la Région, le Département, le Centre 
des Monuments Nationaux et également avec 
l’intercommunalité. L’objectif est d’élaborer 
le meilleur portage de ce projet majeur pour 
Carnac, afin d’avoir un Musée de la Préhistoire 
moderne avec des installations telles que vous 
pouvez en découvrir dans d’autres grands 
Musées. C’est l’ambition que nous portons 
au moment où nous allons obtenir, parce que 
nous allons l’obtenir, l’inscription au patrimoine 
mondial de l’Unesco.

Ce dossier avance. Vous le savez, je suis 
Président de l’association Paysages de 
Mégalithes qui porte cette inscription et qui 
regroupe 27 communes. Aujourd’hui nous 
savons que nous allons pouvoir déposer ce 
dossier dans les mois qui viennent. 2022 et 
2023 seront consacrés à la dernière étape de 
l’inscription qui consiste à élaborer le plan de 
gestion en coopération avec l’ensemble des 
communes concernées et j’ai bon espoir qu’à 
l’horizon 2024 nous puissions déposer ce 
dossier, le présenter ensuite devant le Comité 
de l’Unesco et obtenir en 2025 ou 2026 cette 
inscription au patrimoine mondial de l’Unesco 
qui sera un label extraordinaire, non seulement 
pour la commune de Carnac, pour l’ensemble 
des communes du périmètre et plus largement 
pour le département, pour la région. 

Je pense que c’est un dossier qui dépasse 
largement les frontières de la commune, et il 
n’y a pas de site mondial classé au patrimoine 
mondial de l’Unesco en Bretagne ce qui est 
incroyable compte tenu de la richesse de notre 
patrimoine. J’ai toujours dit que je ne m’arrêterai 
pas avant d’obtenir cette inscription et c’est ce 
que je m’attelle à faire. Elle est en bonne voie 
grâce aux équipes de Paysages de Mégalithes 
et à l’ensemble des acteurs de ce dossier. 

La rénovation de l’avenue Miln
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Derniers points avant de conclure ces vœux : 
nous allons engager la rénovation de l’avenue 
Miln qui est un peu nos Champs Elysées à 
Carnac. C’est un dossier qui a trainé depuis 
très longtemps et nous réengageons ce projet 
en 2022 pour une réalisation en 2023. Je serai 
personnellement le porteur de ce projet qui est 
un peu compliqué, mais là encore c’est quelque 
chose de très important. 

Je n’oublie pas d’ailleurs que nous avons 
également des projets importants pour la 
campagne de Carnac. Je pense ici à Jean-
Paul Kergozien qui mène un ambitieux projet 
d’aménagement foncier. C’est fondamental 
car nous avons encore des agriculteurs sur la 
commune et nous nous devons de tout faire 
pour préserver leur métier, leur fonctionnement 
et l’aménagement foncier va être une des 
manières de conforter la présence de ces 
agriculteurs sur notre territoire.

Je terminerai ces vœux en ayant une pensée 
pour le personnel de la commune sans qui les 
désirs et les demandes des élus ne pourraient 
pas être réalisés. J’ai vraiment la chance 
d’être le maire d’une commune absolument 
incroyable, vous le savez parce que vous avez 
choisi d’y vivre. Et je crois aussi que nous avons 
des employés communaux extraordinaires. 
On ne le dit pas assez et il est souvent de 
bon ton de les critiquer mais à Carnac, et je 
regarde ce qui se passe autour de moi, je 
peux vous dire que nous avons des agents qui 
sont incroyablement engagés et qui aiment 
leur commune autant que les élus l’aiment et 
surtout que leur Maire aime sa commune et ça 
c’est vraiment une chance. Je veux les 

remercier parce qu’ils sont la colonne vertébrale 
de l’action publique avec  les élus. 

Je vous remercie aussi vous, pour votre soutien. 
Nous avons traversé des mois un peu difficiles 
et nous allons encore probablement traverser 
quelques semaines tout aussi difficiles mais 
j’ai bon espoir que 2022 soit la fin de cette 
pandémie. Quant à moi je n’ai qu’une hâte, c’est 
de vous retrouver, de pouvoir se rapprocher, 
de pouvoir se toucher, de pouvoir se parler, de 
pouvoir mener des réunions de quartier, des 
réunions publiques dans la salle du Ménec 
pour vous présenter des projets parce que 
c’est ce que j’aime dans la vie publique. 

Ce n’est pas d’être enfermé dans ce beau 
bureau, même s’il est magnifique, mais c’est 
d’aller au devant des gens parce qu’un Maire 
s’il n’aime pas sa commune, s’il n’aime pas  les 
gens ne doit pas occuper cette fonction, c’est

quelque chose de fondamental et ça m’a 
beaucoup manqué de ne pas avoir ce contact 
pendant les 18 mois qui se sont écoulés. 
J’espère que nous allons vite retrouver cette 
proximité, ce dialogue, ces échanges, que 
j’aime tout particulièrement. 

Ce que je peux donc vous souhaiter, en dehors 
d’une bonne santé à vous et à vos proches pour 
2022, c’est que nous puissions reprendre une 
vie normale en nous retrouvant pour échanger, 
pour parler, comme nous l’avons fait au cours 
des années passées parce que c’est l’or de la 
vie publique.

Bonne année !
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« Je vous souhaite à tous une excellente année 2022, beaucoup de bonheur vous et ceux qui 
vous sont proches. Vous pouvez compter sur nous, sur notre détermination, notre énergie et 
plus encore sur notre amour pour notre commune pour tenter de la rendre encore plus belle, 

plus attractive et plus accueillante pour ceux qui y vivent. »


